
一组措施，好！

这一年，围绕信阳环境保护的施政，

比任何一年压力都要大，一方面，信阳就
是山清水秀的代名词， 在社会各界的固
有观念里，一直都保留着这个概念；而另
一方面， 信阳月优良天数也时不时退出
全省前三的名次， 尤其是各种污染和破
坏生态环境的现象和问题， 经过日积月
累，有些甚至成为顽疾，到了非治理不可
的地步。

面对日益严峻的生态形势， 为了保
护好我们的生态环境优势， 我市适时出
台实施了以“三大工程”为重点的一组施
政方案———

在推进蓝天工程方面， 市政府成立
了全市大气污染防治联席会议办公室，

统筹协调全市蓝天工程各项工作的开
展。截至目前，我市已完成省里下达的

53

台燃煤锅炉的拆改任务； 已完成工业大
气污染防治任务， 建成

3

个建筑扬尘防
治示范点，检查在建工程

597

项，下达整
改通知

327

份、停工指令书
47

份，督促
各建设单位设置车辆冲洗设施

314

处；

基本完成升级范围内加油站的油品质量
升级工作。

在推进碧水工程方面， 市环保局拟
定我市《

2014

年度全市碧水工程工作计

划》，已经市政府同意后印发实施。 对
河及周边区域的涉水工业企业进行了
专项整治， 督促已建成的污水处理设
施正常运转，确保废水达标排放，确保市
民一出门就能够望得见青山、 看得见
绿水。

在推进乡村清洁工程方面，通过
扎实开展农村环境综合整治、 深入开
展生态示范创建、 强化畜禽养殖污染防
治等措施， 广大农村的环境意识不断强
化，农民的环境保护观念也正逐步改变。

“一年来，前所未有的重视和努力，

包括社会各界的广泛参与与关注， 换来

了信阳环境质量的有效改善， 但并不表
明信阳生态环境就有了根本性好转，更
不可以就此高枕无忧。 ”市大气污染防治
联席会议成员单位的一位负责人在接受
记者采访时

,

话语中既有欣慰
,

又不忘自
勉：“环境保护和生态环境建设非一朝一
夕可以完成

,

但其事关现实生存，关系可
持续发展、关系子孙后代

,

对这项工作
,

我
们一刻也不能放松。 ”

在这一年即将结束的时候， 每一个
信阳人都应该反思： 在优化环境惠及民
生福祉的征程中， 我们是不是也应该有
所为，有所不为呢？

一次问责，改！

说起对市环保局的一次问责， 源于
2014

年
10

月
1５

日，市纪委、市监察局和
市广播电视台联合举办的《阳光信阳》大
型电视问政活动， 活动现场播放了记者
暗访拍摄的河及周边污染的录像，也
通过微信展示了群众对河污染的意见
和对水质变清的期待。活动现场，问政变
成了问责， 当主持人把这些话题抛给市
环保局局长梁继海时，梁继海当场表示：

问题反应得很好， 虚心接受群众意见，

改！

为此，全市自
10

月
17

日至
11

月
17

日组织开展了为期一个月的“整治违法
排污企业保护母亲河”环保专项行动。

“这次整改动了真格。 ”据全程参与
这项专项行动的市环保局一位同志向记
者介绍：“整改过程也是相当的艰难，好
在我们克服了重重困难和压力， 一抓到
底，没有半点妥协。 ”

一个月后全市共排查涉水企业和畜
禽养殖场达到

66

家（其中涉水企业
35

家，畜禽养殖场
31

家），限期整改企业
15

家；立案查处
4

家；拟关停企业
35

家，

现已关停取缔污染严重的企业
33

家
（其中拆除养猪场

31

家）。 针对企业
存在的问题分门别类进行梳理并采取相
应措施。

同时针对小南门宰牛场存在的问
题， 市环保局分别致函市城管执法局
和商务局，建议对宰牛场附近的排污
管网进行完善， 确保污水及时进入排
污管网， 积极协调解决新屠宰场的选址
问题。

在整改的基础上， 专项行动组还梳
理出包括创联餐具消毒有限公司外排废
水仍未能实现达标排放、 一些暂时取缔
的涉水企业还有死灰复燃的可能等问
题，并对下一步工作提出具体建议。

尽管对河周边涉水污染企业环境
违法问题整治只是取得阶段性成效，但
毕竟多年熟视无睹的问题得到了初步解
决。 信阳电视台进行回访时对市环保局
的这次整改工作，给了个大大的赞，并点
评说

:

改前和改后，就是不一样！

一份议案，牛！

对南湾湖饮用水源地的保护， 成为
近年来社会各界关注的热点话题之一，

也是我市历届“两会”期间人大代表和政
协委员关注的重点议案和提案之一，

2014

年的“两会”亦不例外。

在市第四届人民代表大会第四次会
议期间， 南湾湖风景区管理委员会主任
胡海华等

59

位代表提交了多份“关于继
续加大南湾湖饮用水源地保护和河、

贤山污染治理力度， 助推美丽信阳建设
的议案”，对同一问题的关注，人数之多，

实属少见。

当然，牛的不是这份议案的本身，而
是我市对这份议案的重视程度。市人大常委
会主席团经过审议，决定将总第

030

号、总第
029

号、总第
031

号、总第
034

号、总第
027

号等
5

件议案合并为
02

号议案，交付市人大
常委会调查、研究和审议。

3

月上旬，市人大常委会调研组组织
代表和有关单位进行了专题调研。

3

月
21

日， 市四届人大常委会第十二次会议
审议了调研组提交的调研报告， 表决通

过了《关于市四届人大四次会议
02

号议
案的审议意见》。 说其牛，体现在这份审
议意见中， 对各有关单位存在问题一针
见血，毫不留情：河河道管理、漂浮物
的打捞职责不明，管理无序，管理职能又
分属市、区城管综合执法、水利、环保等
不同部门，“九龙治水”，各管一段，推诿
扯皮，各自为政。

同时， 调研组对部门之间缺乏有效
协调， 容易造成权力重叠或权力真空的
现象进行了分析： 南湾水源保护执法涵盖

环保等
8

个部门，涉及河、鸡公山、南湾等
3

个辖区的
8

个乡镇，理论上是齐抓共管，但在
实际工作中，有时会导致管理行动难以统
一、利益难以协调、责任难以落实，形成
看得见的不愿管、管得着的不去管，管理
“两张皮”，监督“灯下黑”。

不仅仅是分析问题相当尖锐， 调研
组还形成了一系列详细的因应措施，并
将办理结果报

12

月召开的市人大常委
会会议审议， 提交下次市人民代表大会
审查，力图把这份议案办好、办实。
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环保建设这一年

本报记者向炜

有人说，信阳真是个好地方，到处青山绿水，尤其是能把
城市轻放在山水之间，多么浪漫！很多来过信阳的外地人行走
在信阳城乡之间，都不由自主感慨：这些年信阳能够陆续收获
包括最佳宜居城市、最具幸福感城市等诸多殊荣，实至名归！

有人进一步分析说，信阳之所以能取得那么多荣誉，都离
不开一个决定性因素，那就是得天独厚的生态资源。但也有人
表示出了担忧： 目前来看， 一些破坏生态环境的问题依然很
多，如果不能很好解决，信阳生态优势恐难以持续。

这样的担忧绝非危言耸听。 事实上，近年来，我市加大了
对生态环境的重视和保护力度，尤其是

2014

年，我市各有关
部门和社会各界对环境的关注程度以及保护力度，用“前所未
有”四个字来表述，一点都不过分。


